
A cargo de la Brigada Investi-
gadora de Delitos contra el Me-
dio Ambiente y Patrimonio Cul-
tural (Bidema) quedaron las in-
dagatorias para establecer cómo
partió el siniestro que arrasó con
la parroquia de San Antonio de
Padua, en Iquique, en la Región
de Tarapacá, destruida el vier-
nes por el fuego.

El recinto religioso había su-
frido un amago de incendio el
jueves, debido a un cortocir-
cuito. Para prevenir nuevas si-
tuaciones de esa naturaleza, el
suministro eléctrico se encon-
traba apagado. Por lo mismo,
se descartó que las llamas co-
menzaran de manera acciden-
tal y se indaga una eventual in-
tencionalidad.

El equipo especializado de de-
tectives está enfocado en el aná-
lisis de los daños patrimoniales
que generó la tragedia. Desde la
entidad se explicó que “este tipo
de intervención es esencial, ya
que la parroquia, además de su
relevancia espiritual, posee un

alto valor cultural e histórico pa-
ra la comunidad de Iquique”.

Doble impacto

La jefa de la Bidema en la zo-
na, subprefecta Maritza Cossio
Rodríguez, expuso que su uni-
dad tiene jurisdicción en las re-
giones de Arica y Parinacota y

de Tarapacá, y que tomó conoci-
miento de lo ocurrido por ins-
trucción del Ministerio Público
de la zona. “La parroquia es un
Monumento Nacional, declara-
do Monumento Histórico desde
el 25 de octubre de 1994, y como
Bidema, es nuestra responsabili-
dad investigar este tipo de inci-
dentes”, recalcó la subprefecta, y

agregó que, “en este momento,
estamos en el lugar investigando
los daños sufridos por el Monu-
mento Histórico, que es de gran
importancia tanto para la comu-
nidad de Iquique como para to-
da la Región de Tarapacá”.

En paralelo, mientras los equi-
pos policiales realizan las dili-
gencias para aclarar el caso,
Bomberos inició ayer el retiro de
los escombros dejados por la
emergencia, para lo cual generó
un perímetro de seguridad.

En cuanto a la labor específi-
ca que cumplirá la Bidema,
Cossio detalló que “estamos
llevando a cabo las diligencias
necesarias para determinar si
hubo participación de terceros
y establecer responsabilidades
en este siniestro”.

El trabajo de este equipo espe-
cializado será clave para evaluar
el impacto ambiental y patrimo-
nial del incendio, así como para
identificar las posibles responsa-
bilidades en el hecho.

Para controlar el incendio,
que afectó dos casas y un taller
de la zona y dejó 71 damnifica-
dos, participaron 220 volunta-
rios de 19 compañías y funcio-
narios municipales con camio-
nes aljibe.

Templo de Iquique, declarado Monumento Histórico en 1994:

PDI inicia peritajes para determinar si
incendio de parroquia fue intencional

Fiscalía encargó a la Bidema las diligencias para establecer
cómo partió el siniestro que arrasó con edificio patrimonial.
DIANA VALDIVIA 

FAENAS.— Bomberos cumplió ayer labores de limpieza y despeje de los es-
combros que dejó la emergencia.
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fesional?
“Fue súper difícil. Yo creo que

si no hubiese tenido cerca a la ca-
lidad de persona y de profesio-
nal que representan los equipos
de Metro, no hubiese podido,
simplemente”.

—¿Y cómo fue en el sentido más
personal?

“La primera semana bajé 5 ki-
los. No dormía, o dormía 2 o 3
horas al día, eso prácticamente
todo el primer mes. Nos juntá-
bamos todos los días, entre 5 y 6
de la mañana, y trabajábamos
hasta las 11 o 12 de la noche”.

—¿Cómo fue su relación con el
Gobierno durante el estallido?

“Por suerte, el Presidente Pi-
ñera siempre confió en Metro.
Había discusiones muy fuer-
tes, a mí me tocaba enfrentar a
ministros, a subsecretarios por
las decisiones (...). Pero el Pre-
sidente Piñera siempre apoyó
las decisiones de Metro, inclu-
so con opiniones diversas de su
gabinete”.

—¿Cómo evalúa la gestión de
Metro durante este gobierno?

“Afortunadamente, los equi-
pos de Metro, en general, se han
mantenido. El gerente general
actual, Felipe Bravo, es un gran
profesional, ha hecho su carrera
completa dentro de la empresa
(…). Quizás echo un poco de

menos más protagonismo de los
equipos de Metro. Tengo la sen-
sación de que otras autoridades
se visten mucho con Metro,
cuando realmente el mérito de
las nuevas estaciones de metro,
de los buenos resultados de sa-
tisfacción de sus usuarios, de
evaluación ciudadana, son méri-
tos de Metro (…). Veo a otros ac-
tores tomándose la foto y no veo
a los equipos de Metro, eso qui-
zás me gustaría más. Yo creo que
el protagonismo de los equipos
de Metro está disminuido”.

—Le tiene mucho cariño al
metro...

“El metro durante mucho
tiempo fue considerado, incluso
por el actual ministro de Trans-
portes (Juan Carlos Muñoz), co-
mo un lujo. De hecho, en el dise-
ño del Transantiago, en el cual
participó el actual ministro, no
se consideró ni un kilómetro adi-
cional de metro. O sea, durante
muchos años, décadas, tanto la
academia como cierta parte del
mundo profesional considera-
ban que el metro era un lujo, que
se podía hacer lo mismo con bu-
ses y más barato. Pero cuando

uno veía la evidencia empírica,
eso no es así a nivel mundial (...).
Yo me di cuenta de eso cuando
empezó el Transantiago, y em-
pecé a empujar Metro, junto con
otros profesionales, por supues-
to (...). Todas esas cosas, desde
temprano, a mí me empujaban a
impulsar Metro”.

Polémicas por director
y comercio ilegal

Tres años después del estalli-
do, en 2022, afloraron los cues-
tionamientos a la designación de
Nicolás Valenzuela Levi como
director de la estatal. Las críticas
apuntaban a un tuit que el arqui-
tecto frenteamplista había escri-
to el mismo 18-O, en el que
apuntaba: “Evadir, no pagar,
otra forma de luchar”, junto a
cuatro corazones lilas y el men-
saje “#EvasiónMasiva”.

—¿Qué opina de que continúe
ejerciendo como director de
Metro?

“Yo creo que Nicolás Valen-
zuela nunca debió haber acepta-
do el cargo, aunque se lo hayan
ofrecido. Si se ha mantenido en
el cargo es porque considera que
él es más importante para Metro
que el daño que genera. Proba-
blemente, él tiene una opinión
de sí mismo muy alta, y él consi-
dera que es muy importante pa-
ra Metro como para renunciar,
pero es inaceptable tener en el
directorio a alguien que no solo
l lamaba a evadir , s ino que
aplaudía la evasión, felicitaba a
los evasores. Entonces, yo creo
que su permanencia habla mal

Siete estaciones completa-
mente incendiadas, 18 parcial-
mente quemadas, 93 con múl-
tiples daños y apenas 18 sin
destrozos. Así quedó el metro
de Santiago tras el estallido de
2019, cuya ola de violencia
produjo un ataque devastador
al tren urbano, columna verte-
bral del sistema de transporte
capitalino.

Hoy, en la antesala de cum-
plirse cinco años del 18-O, Louis
de Grange (51), quien ejercía co-
mo presidente de la empresa en
ese momento crítico, reflexiona
ante “El Mercurio” sobre aque-
llos duros momentos y lo que vi-
no después. 

El extitular de Metro observa
con detenimiento las fotografías
de la estación San Pablo de la L1,
envuelta en humo y cenizas. En
el centro, se distingue un tren
quemado. Algo de él parece vol-
ver ahí.

“Son terribles las imágenes,
son brutales, inexplicables. Mu-
cho dolor, pena, impotencia”,
reconoce. 

“Fue la destrucción del princi-
pal motor de equidad social de
nuestra ciudad, una ciudad muy
desigual e injusta. Cómo sufrió
ese nivel de daño, es inexplica-
ble”, remarca De Grange, hoy
decano de la Facultad de Inge-
niería y Ciencias de la Universi-
dad Diego Portales (UDP).

Gestiones complejas 
en medio del caos

“Había invasión a las vías; lan-
zaban objetos, monitores, panta-
llas. Empezaron a agredir a la
boletería, a los equipos de segu-
ridad de Metro. Eso obligó a los
equipos técnicos, con aproba-
ción mía y del comité de crisis, a
ir cerrando estaciones, tramos
completos. Y como esto solo au-
mentaba durante el día, final-
mente en la tarde se cerró la red
completa, por primera vez en la
historia de Metro, y eso es algo
que sin duda alguna permitió
salvar vidas”, recuerda el inge-
niero civil al rememorar aquel
viernes 18 de octubre de 2019. 

—¿Cuál fue otra decisión difícil
que tuvo que tomar entonces?

“La decisión de abrir estacio-
nes al lunes siguiente. Estuvi-
mos todo ese fin de semana, sá-
bado y domingo, recorriendo es-
taciones, viendo el nivel de da-
ño. En algunas no pudimos estar
mucho rato, porque estaba el
lumpen instalado y agredía a las
personas de Metro, lanzaba pie-
dras y llegaba con palos”.

—¿Cómo manejó el estrés pro-

de él como persona y como pro-
fesional”.

—¿Cómo ve el problema del co-
mercio ambulante en el metro?

“Metro no tiene la fuerza por
sí solo de enfrentarlo, no es una
empresa de seguridad (...). Hubo
también durante bastante tiem-
po en el anterior gobierno, que la
entonces oposición, que es el ac-
tual gobierno, defendía también
al comercio ambulante. Recor-
demos que la alcaldesa de San-
tiago (Irací Hassler, PC) dijo que
iba a abrir 1.500 cupos para co-
merciantes ambulantes. Enton-
ces, nuevamente hubo una apo-
logía, al igual que la evasión, una
apología al comercio ilegal”.

—¿Usted cree que el estallido
provocó cambios permanentes
en la manera en que se gestiona
el metro?

“Yo creo que sí, que, por ejem-
plo, ha inhibido a los equipos de
Metro en materia de seguridad.
Los equipos en estaciones qui-
zás están más temerosos”.

—A cinco años del 18-O, ¿quién
quemó el metro?

“La fiscalía es la que está a car-
go de hacer la investigación. Me-
tro proporcionó todos los ante-
cedentes, siempre entregó toda
la información disponible, todos
los videos disponibles en las cá-
maras, que son cámaras con 30
años de antigüedad; por lo tanto,
no son para hacer análisis foren-
se o reconocimiento facial, son
para gestionar flujo. Se propor-
cionó toda esa información, que
no le permitió a la fiscalía quizás
hacer un trabajo más preciso, pe-
ro hubo más de 100 formaliza-
dos, decenas de procesados y
una docena de condenados”. 

Y apunta: “Yo creo que quizás
las actuales autoridades de Me-
tro tienen más información, por-
que yo dejé el cargo hace dos
años y medio”.

—¿Volvería a presidir Metro?
“Las segundas partes nunca

son buenas (…). Hay una rela-
ción muy linda, recuerdos lin-
dos, pero las segundas partes
nunca son buenas”.

El ingeniero, quien presidía Metro de Santiago en 2019, reflexiona sobre el caos que vivió el tren urbano

Louis de Grange y el 18-O: “Fue la destrucción del
principal motor de equidad social de nuestra ciudad”

MACARENA CERDA M.

“Estaba el lumpen instalado y agredía a las personas” de la empresa, 
recuerda sobre el estallido. A casi un lustro de aquellas frenéticas jornadas, resalta
el compromiso de los funcionarios para restablecer el servicio.

Louis de Grange presidió Metro entre 2018 y 2022. Hoy es decano de la
Facultad de Ingeniería y Ciencias de la U. Diego Portales.
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“TERRIBLES, BRUTALES, INEXPLICABLES”.— El ingeniero repasa junto
a “El Mercurio” algunas imágenes de estaciones y trenes quemados.
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‘‘Nicolás
Valenzuela nunca
debió haber aceptado
el cargo, aunque se lo
hayan ofrecido (…). 
Su permanencia
habla mal de él como
persona y como
profesional”.

‘‘Metro durante
mucho tiempo fue
considerado, incluso
por el actual ministro
de Transportes, 
como un lujo”.
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n Una recuperación a toda velocidad: “Había un gran compromiso”
—¿Cuáles fueron los desafíos para resta-

blecer prontamente el servicio del metro?
“Era muy difícil, pero creo que lo primero es

destacar la capacidad de los equipos de Metro.
O sea, en verdad, profesionalmente, los mayo-
res expertos de metro de América Latina, y a
nivel mundial, están en la empresa. Eso ayudó
mucho. Y también había un gran compromiso
de ellos, que trabajaron mucho más de lo que
les correspondía por contrato”.

A juicio de De Grange, “hubo un compromiso,

una expertiz, y esfuerzo de los equipos de
Metro, y también un apoyo permanente del
presidente Piñera. O sea, él mandató el aumen-
to de capital para financiar los 256 millones de
dólares que significaba la reconstrucción”.

Y es que el daño causado fue tan mayúsculo
que de las 136 estaciones de la red, 118 su-
frieron algún tipo de perjuicio, con San Pablo,
Trinidad, San José de la Estrella, Los Quillayes,
Elisa Correa, Protectora de la Infancia y La
Granja como las más afectadas.

—¿Cómo estaría hoy el metro si no
hubieran existido el 18-O ni la pandemia?

“Yo creo que tendría más adelantado
probablemente los proyectos de expansión,
las líneas 7, 8 y 9. Se hubiesen inaugurado
antes las extensiones de las líneas 2 y 3, por
una parte. Y creo que podríamos haber
avanzado más en algunos temas comple-
mentarios, quizás con proyectos de espacio
público, de infraestructura y de equipa-
miento comunitario”.

Mediante múltiples dispa-
ros, un hombre fue asesinado
la tarde del viernes mientras se
encontraba en una plaza en la
comuna de Melipilla. 

Pese a ser trasladado con vi-
da hasta un hospital del sector,
la víctima falleció poco después
de ser ingresado al
recinto, producto
de la gravedad y
cantidad de heri-
das de bala.

Poco después
del fatal hecho,
Carabineros logró
la detención del
presunto autor de los disparos
que provocaron la muerte del
hombre de 36 años.

Ayer, en tanto, se realizó la
audiencia de formalización del
detenido, quien, según el fiscal
del Equipo de Crimen Organi-
zado y Homicidios (ECOH)
Luis Isla, se trata de un “varón
chileno mayor de edad que fue
detenido el día ayer, en horas

de la noche, por su participa-
ción como autor en un delito
de homicidio”.

150 días de plazo

Tras la instancia, el órgano
persecutor informó que se de-
cretó la prisión preventiva del
detenido, además de un plazo

de investigación
de 150 días. 

“ L a f i s c a l í a
ECOH dispuso
que las diligencias
fueran realizadas
por funcionarios
de Carabineros de
Chile y de la Bri-

gada de Homicidios Metropo-
litana, las cuales permitieron
determinar la identidad del
imputado y su participación en
los hechos investigados”, ex-
plicó Isla. 

Con todo, desde el Ministe-
rio Público aseguraron que
continúan las pesquisas para
determinar los motivos por los
cuales se produjo el ataque.

Víctima fue baleada en una plaza:

En prisión preventiva
presunto autor de
homicidio en Melipilla

Tanto el crimen como la detención del
sospechoso se produjeron el viernes.
O. RODRÍGUEZ

DETENIDO
Según el fiscal a cargo

de la indagatoria, el
detenido es un hombre
chileno mayor de edad.
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